

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII	PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa al mes.	Peseta
Fuera, trimestre.	7
Extranjero, id.	7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

TORTOSA

Miercoles 17 de Agosto de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondentes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 180

## Las tropas que regresan de Ultramar

### LO QUE SE HARA CON ELLAS

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica las siguientes reglas á que han de sujetarse las fuerzas que regresen de Santiago de Cuba y probablemente todas las que vengan de Ultramar.

Artículo 1.º La fuerza que regrese de los primeros batallones de los regimientos de línea y de zapadores minadores de la Península, volverá á formar parte de éstos para todos sus efectos, desde el dia de su desembarco, no obstante lo cual, continuarán los segundos batallones con la organización que hoy tienen hasta nueva orden.

Los batallones de cazadores volverán á constituir sus respectivas medias brigadas, estableciéndose los cuadros que más adelante se expresan, en los puntos donde tenían su anterior residencia.

Art. 2.º Los escuadrones expedicionarios de los regimientos de caballería que llevan su nombre, así como las compañías y secciones de pontoneros, de ferrocarriles y de telégrafos, serán disueltos, quedando la tropa hasta nueva orden, afecta a los regimientos ó batallones de su procedencia y dejarán de pertenecer á los cuerpos que se hubiesen formado en Cuba con estas unidades.

Art. 3.º Serán también disueltos: los cuerpos y unidades que vengan á la Península de todas armas e institutos pertenecientes á las antiguas guardias de las islas de Cuba y Puerto Rico; los formados para las necesidades de la campaña con contingentes diversos, sin que hayan servido de base para su organización unidad alguna determinada, como son los expedicionarios en general, peninsulares, de voluntarios provisionales, etc.; las compañías, escuadrones, baterías y secciones sueltas, menos las que se citan en el artículo anterior y las guerrillas y demás tropas irregulares.

Art. 4.º Los jefes, oficiales y tropa de todas armas y cuerpos marcharán en uso de licencia á los puntos que elijan desde los puertos de desembarcos, cumplidas que sean las disposiciones sanitarias del modo siguiente:

(a). Los jefes, oficiales y sus asimilados que lo deseen y no desempeñen cargos de contabilidad en los cuerpos que regresan, y los capellanes y mu-

sicos mayores, disfrutarán dos meses de licencia con sueldo entero, y cuatro los enfermos y heridos, concedida por el capitán general de la región en que desembarquen.

(b) Los armeros y demás personal obrero contratado, incluso los médicos que lo fueren, obtendrán también licencia en iguales condiciones.

(c) A las clases ó individuos de tropa se les expedirá licencia trimestral, emprendiendo la marcha tan luego como desembarquen.

(d) Los que estuviesen enfermos y heridos irán también á sus casas por cuatro meses, y aquellos a quienes el estado de su salud no les permita emprender ó continuar la marcha, ingresarán desde luego en los hospitales militares ó civico-militares, observándose, con respecto á estos individuos, las disposiciones sanitarias que determina la real orden de 28 de Julio último (D. O. núm. 165).

Art. 5.º Al desembarcar se entregarán á las clases e individuos de tropa las prendas más indispensables, según la estación, debiendo utilizarse con este fin las existencias que tiene la Caja de Ultramar.

Todos serán socorridos con cargo á sus haberes, en los mismos puntos de desembarco.

Art. 6.º No obstante lo dispuesto en el artículo 4.º, los médicos y farmacéuticos no obtendrán por ahora licencia, á menos de hallarse enfermos, y quedarán á disposición de los capitanes generales de las regiones donde desembarquen, para prestar los servicios de su profesión que estas autoridades les encomiendan, con arreglo á lo dispuesto en la real orden citada.

Dicta luego la real orden las reglas que han de regir en cuanto al destino y situación de los jefes, oficiales y sus asimilados que fueron á Cuba procedentes de las escalas activas, de reserva gratuita, y médicos, farmacéuticos y capellanes gratuitos.

Todos, después de cumplir su licencia, vuelven á la situación en que se encontraban antes de salir de la Península.

Los oficiales de los tercios de guerrillas movilizadas y demás fuerzas regulares, disfrutarán dos meses de licencia con todo el sueldo, y durante este tiempo se resolverá lo que proceda acerca de su ulterior situación.

El armamento y municiones que traigan las tropas serán entregados en los puntos de desembarco.

Estos serán Coruña, Vigo y Santander para los que vienen de Santiago de Cuba.

## Hacia el polo Norte

### EN BUSCA DE ANDRÉE

#### BAJITON RAIKAV

La expedición polar Wallmann, que partió de Tromsø el 27 de julio último á bordo del *Frithjof*, para la tierra de Francisco José, con objeto de llegar al polo Norte y buscar á los individuos de la expedición Andrée, ha llegado a Vardö, á fin de proveerse de carbón. El buque, después de aprovisionarse, ha vuelto á ponerse en marcha.

Mientras que el *Frithjof*, después de haber salido de Tromsø, se encontraba en las mismas aguas. Por un momento las autoridades rusas temieron que hubiese un choque entre los dos buques de las potencias enemigas.

En efecto, el capitán español expresó el deseo de abandonar las aguas de Arkhangel al mismo tiempo que el *Frithjof*, lo cual no permitieron las autoridades rusas, á pesar las protestas del capitán español, que decía que su buque era una mera embarcación mercante. No pudo levantar anclas hasta veinticuatro horas después de haberse hecho á la vela el *Frithjof*.

El hermano de Andrée, que habita en Gothenburgo, recibió el 13 de julio último la siguiente carta del segundo jefe de la expedición que va en busca de Andrée y de sus compañeros, carta fechada el 4 de julio y escrita á bordo del *Frithjof*. Dice así:

«Nos hallamos, en fin, lejos de toda civilización y estamos hoy en la tierra de Francisco José. Salimos de Arkhangel ayer, á las tres de la tarde. Hasta ahora todo va bien y nuestros 83 perros están preparados y muy animosos. Pensamos poder utilizarles hacia el 22 de julio.

Fuera de las cartas y de los periódicos que se me envian, he recibido una carta dirigida á Strindberg, uno de los compañeros de Andrée, que le remite su madre á su novia. Tened la bondad de hacérme saber y de poner en conocimiento del expedidor de la carta que ésta se halla á bordo del *Frithjof*, cuidadosamente guardada.

Estamos convencidos de que no tardaremos en hallar á Andrée, á Franklin y á Strindberg, ó á lo menos saber

el sitio en que se encuentran.—Baldvin, segundo jefe de la expedición Wellmann.»

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### La dimisión de Blanco

Madrid 16.

Según lo manifestado por un importante personaje, el general Blanco envió al Gobierno, por telégrafo, su dimisión; pero en el acto contestó el ministro de la guerra ordenándole continúe al frente del ejército de Cuba en estos momentos en que es más necesaria su presencia en la isla.

Igual acuerdo ha adoptado el Gobierno respecto de los otros generales que como ayer telegraflamos, habían enviado sus dimisiones al Gobierno.

Según se nos asegura, el ministro de la Guerra ha hecho saber al señor Blanco su disgusto por esta conducta de los generales de Cuba, previniéndole no de curso á los despachos referentes á dimisiones, toda vez que el Gobierno tiene el propósito firme de no admitir ninguna.

#### Rubin y Escario

En el Isla de Luzón han salido de Santiago de Cuba para España los generales Escario y Rubin.

#### La evacuación de Cuba

Pronto va á comenzar en Cuba la concentración de las tropas españolas en las grandes poblaciones para ser embarcadas con destino á la Península.

Se toman las disposiciones oportunas para que la evacuación de Cuba sea completa por todo el mes de diciembre.

#### Bombardeo suspendido

El Heraldo recibe un cablegrama de su corresponsal en la Habana comunicándole que un barco enemigo comenzó ayer á bombardear la plaza de Caibarién (provincia de Santa Clara).

Salieron enseguida parlamentarios para notificar á los marinos yankis que estaba establecida la paz.

Entonces el enemigo cesó el fuego.

#### El trasatlántico «Montserrat»

Mañana saldrá de la Habana para la Península el trasatlántico «Montserrat».

Lleva á bordo 600 españoles.

#### Los rebeldes cubanos

Los despachos de Washington y

Nueva York expresan los recelos que inspira entre los yankis la actitud que se atribuye a los rebeldes cubanos y que parece inspirarse en igual odio que a los españoles en cuanto a los yankis pretenden apartar la conquista de Cuba de la finalidad que creían los separatistas.

El llamado gobierno revolucionario ve que los norteamericanos tratan de anexionarse la isla de Cuba y esto es lo que no quieren los insurrectos, pues han peleado y seguirán peleando por la independencia.

A esta actitud obedecen las conferencias que han celebrado estos días Masó y Máximo Gómez. Estos esperan conocer la opinión de Calixto García para obrar los tres de común acuerdo sin el concurso de los yankis.

**Lo que dice Sagasta**

Respecto de los rumores exagerados que han circulado suponiendo algo grave en la Habana, el Sr. Sagasta ha estado bastante explícito con los periodistas, negando en redondo tales rumores.

«El general Blanco —ha añadido el Sr. Sagasta— es seguro que continuará al frente de la capitania general de Cuba hasta la completa evacuación de la isla, pues el gobierno no admite aún la dimisión.»

**El «reporterismo»**

Dicen de la Habana que apenas se quedó levantado el bloqueo entró en el puerto un vapor conduciendo a un

correspondiente del *Herald*, se negó a tener una interview del general Blanco quien se negó, como es de suponer, a recibirla.

**DE FILIPINAS**

**Capitulación de Manila.—Des-**

**pacho oficial**

Madrid 16.

El cónsul de España en Hong Kong comunica que el dia 13 capituló la plaza de Manila con todos los honores de la guerra.

**Capitalización del segundo**

**estofado general Jaudenes.**

Sospéchase que Manila se rindió por hambre, añadiéndose que el ge-

neral Augusti, antes de la rendición se embarcó en el acorazado alemán «Kaiserin Augusta».

El capitán general del Archipiélago se halla ya en Hong Kong.

**Más detalles**

Ahora se dice que el despacho oficial de Hong Kong dando cuenta de haberse rendido la plaza de Manila lo suscribe el general Augusti.

A propósito de esta cuestión circulan infinidad de rumores, de los que me es imposible hacerme eco por motivos fáciles de comprender.

**Los tagalos**

El comité filipino en Hong Kong acaba de dirigir al cónsul general de los Estados Unidos, mister Wildman, una protesta muy energética contra los rumores circulados respecto a que Aguinaldo había negado auxilios a los norteamericanos en el combate de Manila del 31 de Julio último.

El citado comité afirma que Aguinaldo había retirado sus tropas de Malate siguiendo la órdenes del general Merrit, del mismo modo que tiempo atrás retiró sus secuaces de Cavite por orden del general Anderson.

Se asegura que el general Merrit ha ofrecido, en nombre del gobierno de los Estados Unidos, a los tagalos buena parte en el gobierno, de Filipinas, añadiéndoles que España sólo conservará sobre el archipiélago la soberanía nacional.

### Recompensa merecida

El gobierno trata de recompensar al comandante general de las Visayas y Mindanao, general Ríos.

La noticia ha sido muy bien acogida por la opinión, que más de una vez desde que estalló la guerra hispano-yanki tributó justos aplausos a este bizarro general por su tacto e inteligencia al frente de aquellas islas.

### VARIAS NOTICIAS

#### La guerra europea

El *Liberal* se ocupa de la cuestión de Oriente y del estado de relaciones entre Rusia e Inglaterra.

Dice que la ruptura entre estos dos colosos solo la ha contenido la reina Victoria.

Hace algunas consideraciones acerca del particular, y afirma que la guerra europea es inminente, y que se avecinan sucesos importantísimos.

Habla de los peligros que en el naufragio puede correr a España y aconseja al gobierno que fije su atención en las defensas del litoral de la Península y especialmente de las Baleares.

Un despacho de Bruselas dice que Bélgica, caso de estallar la guerra entre Rusia e Inglaterra, se pondrá con Francia al lado de la primera nación.

#### Contra Auñón

El correspondiente de *El Imparcial* en la Habana dice que mientras las autoridades de aquella capital hacen todo lo posible para despistar a los yankis respecto al puerto de Cuba en que se había metido la escuadra de Cervera y lo habían logrado, el ministro de Marina rectificaba aquellas noticias dando a entender de una manera precisa donde se encontraban nuestros barcos, sucediendo después lo que pasó.

Esta conducta del señor Auñón, según el citado correspondiente, ha sido duramente censurada no sólo en la Habana sino en toda la isla de Cuba.

### El telegrafo, los pájaros y los osos

En la *Revista de Ambos Mundos* se ha publicado un artículo muy curioso de Lázaro Weiller, que tiene por título «La supresión de las distancias». En este artículo, lleno de documentos y de datos sobre la comunicación a distancia, hablando de las líneas telegráficas que atraviesan el Universo á la hora actual, nos cuenta las difi-

cultades con que se tropieza para establecerlas y conservarlas en los países de civilización nueva. Entre los detalles que da hay uno verdaderamente interesante.

Weiller refiere que en la Exposición de Electricidad de 1881 en París, se podían ver en la sección noruega palos de telégrafo, agujereados cerca de su terminación de parte a parte. Los agujeros son, a lo que parece, obra de un pájaro, de pico negro y verde, que se nutre de insectos que viven bajo la corteza de los árboles en descomposición.

La vibración de los hilos induce a ese pájaro a creer que es debida a la presencia de los insectos. Ataca el palo con su poderoso pico y acaba por llenarlo de agujeros, que tienen hasta siete centímetros de diámetro. Este hecho se produce a menudo en Noruega en las líneas vecinas a los bosques en que habita ese pájaro.

En el mismo país, añade Mr. Lázaro Weiller, y probablemente por la misma causa, los osos derriban muy frecuentemente los palos del telégrafo. A los osos les gusta mucho la miel y atribuyen el ruido que produce la vibración de los hilos al rumor de las abejas en el panal. Y acontece que, creyendo que efectivamente allí hay panales, acometen los palos por su base hasta que los derriban.

No hay que extrañarse de que los animales se equivoquen tan lamentablemente sobre la naturaleza de los hechos físicos. Lo mismo suele suceder con los hombres que imitan a pájaros y osos, ya en las tribus salvajes, que lanzan ayes lastimeros al ponerse el sol creyendo que no va a salir más; ya en las naciones civilizadas, donde es frecuente quejarse de que el pan está caro, sin querer ver la relación que tal precio tiene con los altos derechos que pesan sobre los trigos.

Todos los hombres son más o menos osos y pájaros. ¡Cuántas veces les pasa a aquellos lo que les sucede a estos! ¡Cuantas veces, como si fueran osos, van a buscar panales de miel en palos del telégrafo, y sólo cuando les caen éstos sobre la cabeza reparan en su error!

### CRONICA

#### El cadáver de un naufrago

El cadáver de uno de los infelices pescadores que naufragaron días pasados en el punto denominado *Capiroig* apareció ayer en una de las playas enclavadas en la finca que posee en Ampolla nuestro distinguido amigo el Exmo. Sr. D. Juan Piñana García-Barzanallana, siendo descubierto por su apreciable hijo D. Cristóbal que se encontraba nadando en aquel sitio.

Denunciado el hecho al juzgado se procedió al levantamiento del cadáver y cuando se trasladaba a éste al Cementerio de Perelló, la piadosa y distinguida familia del Sr. Piñana García-Barzanallana dispusieron que en su Capilla se le cantara un responso por el Rdo. Sacerdote de la casa.

Rogamos a Dios acoga en su seno el alma del desventurado naufrago.

### Consultorio

#### Médico Homeopático

D. Juan Alemany Andreu nos ofrece su consultorio Médico Homeopático calle de la Rosa núm. 14.

Se lo agracemos y le deseamos mucha clientela.

### Subasta

La Comisaría de Guerra de Tarragona y Tortosa publica los precios límites que han de regir en la subasta que para contratar el servicio de utensilios en Tortosa debe celebrarse el dia 25 del actual.

### Vapores cerreños

En breve se reanudará el servicio de correos que la Transatlántica presta entre España y las Antillas y Filipinas, saliendo de Barcelona dentro de pocos días, en vapor en destino a Manila.

El 20 saldrá de la Habana para la península uno de los transatlánticos, probablemente el *Montserrat*.

Parece que la citada compañía está en tratos para fletar algunos vapores, entre ellos el *Miguel Gallart*, para reanudar algunos servicios.

### Tortosa Ilustrada

Para el certamen anunciado por el ilustrado colega *Tortosa Ilustrada*, se han recibido hasta ahora doce composiciones, habiéndose prorrogado la fecha de admisión hasta el 31 del corriente.

El referido semanario anuncia también que si por segunda vez fracasa el concurso abierto, invertirá la cantidad, 25 pesetas, en un objeto cualesquiera, que será sorteado entre los suscriptores y compradores de *Tortosa Ilustrada*.

### Moneda falsa

Dicen de Barcelona que circulan profusamente en aquella población monedas falsas de cinco y diez céntimos.

#### Ex-cabecilla en libertad

Parece que en breve será puesto en libertad el ex-cabecilla Rius Rivera y demás deportados filipinos que se hallan en las prisiones militares de España.

Dichos individuos serán expulsados del territorio de la nación.

#### Experimentos sobre las ruedas de llanta ancha ó estrecha

Una revista inglesa publica una serie de experimentos interesantes practicados durante los dos últimos años, con objeto de determinar la diferencia de esfuerzo que se necesita para tirar de un coche, según que tenga ruedas de llanta ancha ó estrecha.

En un caso, las llantas eran de Om 38 y en el otro de Om 15; el esfuerzo se midió con un dinamómetro; el resultado de los ensayos fué que la llanta ancha es la que ofrece mayores ventajas.

Sobre el macadam y los caminos de suelo duro, la diferencia á favor de las llantas anchas es de 27 á 70 por 100.

De todos modos, cuando se trata de un camino duro y cubierto de una capa blanda, como acontece, por ejemplo, en el caso de deshielo parcial de una carretera helada ofrece mayores ventajas la llanta estrecha, pero deja de tenerlas en cuanto la capa blanda se pone algo consistente.

En uno de los ensayos practicados en una carretera cubierta de barro seco, las llantas estrechas produjeron un surco de Om'87 de profundidad, y exigieron un esfuerzo de tracción de doscientos cincuenta kilogramos, mientras que las llantas anchas dejaron apenas rastro, y exigieron un esfuerzo inferior al procedente de 62 por ciento.

#### Diarios de Castellón

Hoy no hemos recibido nuestros apreciables colegas el «Heraldo de Castellón» y «El Regional».

#### Horchateria

En la de Tomás Royo calle de Moneda núm. 1 se sirven encargos con puntualidad y esmero.

#### Insecticida barato

Muchos agricultores han obtenido resultados satisfactorios haciendo servir de insecticida las hojas de tomate.

Se Tritura bien una cantidad de estas hojas y se echan en un cubo de agua.

Con este líquido se rocian los árboles frutales, y pronto se verán libres de toda especie de insectos.

Poco cuesta, en verdad, hacer la prueba.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de sándalo* mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

#### Biblioteca popular ilustrada

La empresa editorial que publica las «Glorias de España», va á dar á luz en idéntica forma, alternando con los tomitos de las «Lecturas patrióticas» que tanto éxito alcanzan, algunas de las obras antiguas y modernas que más celebridad disfrutan. La primera que ha aparecido esta semana es la famosa novela de Cervantes *Rinconete y Cortadillo*, con ocho grabados intercalados en el texto, Precio 10 cts.—Pídase en las librerías, puestos de periódicos, centros de suscripciones ó á la Administración de *La Ultima Moda* Velázquez, 56. Apartado, 24. Madrid.

#### La Revista Moderna.

El num. 76 publica los retratos del pretendiente su esposa y los principales partidarios, vistas de Gibraltar y su campo, toreros y demás de actualidad. El texto ameniza como siempre con un chistoso artículo de Eduardo del Palacio.

#### Barcelona Cómica.

Preciosa portada de Rentlinger, dibujos de Gascon, Cilla, Fradera, fotografías de actualidad y retratos de nuestros mejores artistas figuran en el último número publicado.

#### La Ultima Moda.

Publica todos los domingos numerosos y elegantes modelos de trajes accesorios.—Precio del número con los respectivos suplementos: 1.<sup>a</sup> ó 2.<sup>a</sup> edición 25 cts. Oficinas: Velázquez hotel. Apartado, 24. Madrid.

#### Ganga para los enfermos.

El Oculista D. Juan J. Cucala garantiza cura y operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios. Las cataratas en menos de tres minutos las opera sin dolor. Tortosa Cambios 3. (vulgo puente)

#### MODAS



#### Blusa para verano

La blusa que damos á conocer en nuestro grabado, se confecciona con glasé de color de verde Nilo. Bajo un canesú compuesto de pequeñas alforritas se construye el delantero á tablas estrechas y perpendiculares y adornándose el referido delantero con un bonito entredós de seda abarcando el pecho baja por el costado izquierdo hasta la cintura. El cuello es alto, provisto de su correspondiente encaje. Las mangas son estrechas con un entredós en el borde y bullón en el hombro y el cinturón á capricho, siendo lo más admitido la seda fantasía.

## Telegrams

### ULTIMAS NOTICIAS

#### Correo de la tarde

##### CONFIRMADO

##### Para mañana

##### NADA DE LA PAZ

##### EL GENERAL PANDO

##### PRISIONEROS DE LA ESCUADRA

##### CONFERENCIA MISTERIOSA

##### INCENDIO

##### FERROL, 16 — UN TERRIBLE INCENDIO

ha destruido gran número de arbustos y plantaciones.

El voraz elemento sigue tomando incremento en la cordillera.

Si no cae una lluvia copiosa crece muy difícil atajar al fuego.

#### El general Augustín

Madrid, 16, 10 n.

Londres, 16.—Se ha recibido un despacho de Hong-Kong dando cuenta de la llegada á aquella ciudad del general Augustín en el crucero alemán *Kaiser Augusta*.

Acompañan al general Augustín su familia.

El general negóse á recibir á los periodistas que mostraron deseos de entrevistarle.

Parece que cuando salió de Manila ignoraba que se hubiese firmado el protocolo.

*The Times* dice que el general Augustín es quien ha comunicado la rendición de Manila, y que para no firmar la capitulación declinó el mando en el general Jauregui, abandonando la plaza antes de que entraran en ella las tropas yankis.

Manila se rindió el sábado último. El ex-gobernador general del Archipiélago se embarcará en el primer vapor que zarpará de Hong-Kong con rumbo á la península.

**La cuestión de Marruecos.—Ingenieros á Canarias**

Cádiz 16, á las 9'45 n.

En el vapor correo de Tanger ha venido numeroso pasaje.

Va tomando cuerpo la creencia de que la cuestión de Marruecos esté envuelta en las dificultades crecientes que hacen temer una conflagración europea.

Me aseguran que dentro de breve tendremos anclados en la bahía de Cádiz cuatro barcos de guerra ingleses.

—Procedentes de Madrid han llegado fuerzas de Ingenieros destinadas á Canarias

**En China.—La Gran Bretaña y Rusia**

París 16, á las 10 n.

Los telegramas de Londres dan á conocer que arrecia la alarma por las probables complicaciones internacionales que de un momento á otro van á surgir en China.

En los círculos diplomáticos se reconoce que Rusia ha logrado grandes ventajas sobre la Gran Bretaña, disponiendo del apoyo de Li Hung Chang, el factotum del celeste imperio.

